

# 76

LEGISLATURA

---

**CONGRESO**

DE MICHOACÁN DE OCAMPO





**21 DE ABRIL DE 2025**

## CONGRESO DEL ESTADO

El diputado local, Carlos Bautista Tafolla, propuso bajar los porcentajes de apoyo ciudadano para hacer válidas las candidaturas independientes en Michoacán, mediante la reforma al artículo 314 del Código Electoral.

A decir del legislador, representante de Uruapan y quien llegó a la curul vía independiente, alcanzar la candidatura sin el abrigo de un partido político es complicado, desde los documentos de registro y, posteriormente, el número de firmas de ciudadanos que respalden su proyecto.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/propone-diputado-bajar-porcentajes-para-ser-candidato-independiente-en-michoac%C3%A1n>

En Michoacán ya está prohibido tocar en espectáculos corridos que hagan alusión a actos delictivos o consumo de sustancias ilícitas, pero hay diputados que están buscando incluso erradicar este género musical de redes sociales y plataformas como YouTube y Spotify. A nivel local, los diputados Octavio Ocampo y Alejandro Bautista Tafolla presentaron iniciativas que buscan sancionar la “apología del delito” en eventos públicos pero también redes sociales e incluso medios de comunicación.

<https://primeraplana.mx/archivos/1058188>

En Michoacán se está planteando establecer la “pena de muerte cívica” por actos de corrupción grave, de manera que, los funcionarios que hayan incurrido en este tipo de prácticas queden vetados para siempre para desempeñar algún cargo, así como para prestar servicios o vender algo al gobierno.

La medida se plantea a través de una reforma a Ley de Responsabilidades Administrativas para el Estado que promueve el [diputado](#) petista Reyes Galindo Pedraza, de manera específica con modificaciones a los artículos 78, 81 y 84.

<https://www.contramuro.com/pena-muerte-civica-corrupcion-michoacan/>

La diputada local del PAN, Vanessa Caratachea, denunció que en el Congreso del Estado de Michoacán persiste una dinámica que favorece las iniciativas del oficialismo y margina sistemáticamente las propuestas de la oposición.

“Cuando son temas que les interesa al oficialismo, sale en fast track... todo lo que sea de la oposición, pues tarda bastante”, afirmó durante una rueda de prensa encabezada por la dirigencia estatal del PAN. En entrevista con medios de comunicación, Caratachea señaló que esta práctica ha sido constante en la actual legislatura, incluso en temas que le competen directamente como presidenta de la Comisión de Protección a la Niñez.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/reprocha-pan-michoacan-marginacion-de-sus-iniciativas-en-el-congreso/>



**21 DE ABRIL DE 2025**

En el Congreso del Estado de Michoacán la diputada Vanessa Caratachea presentó una iniciativa para tipificar el delito de reclutamiento de la niñez en las filas del crimen organizado.

<https://esferanoticias.mx/2025/04/20/presenta-diputada-vanessa-caratachea-incidentativa-para-castigar-el-reclutamiento-de-ninos-y-jovenes-en-michoacan/>

En Michoacán los vehículos ruidosos podrían ir a parar al corralón, esto de dictaminarse y aprobarse una reforma a la Ley de Movilidad y Seguridad Vial del Estado que promueve el petista Vicente Gómez Núñez.

El [legislador](#) parte de la premisa de la discapacidad auditiva que produce el ruido, de hecho, en la exposición de motivos de la iniciativa que presentó ante el Pleno en la última sesión legislativa, consigna la cifra de mil millones de personas de 12 a 35 años que corren el riesgo de perder la audición debido a la exposición prolongada y excesiva a música fuerte y otros sonidos recreativos.

<https://www.contramuro.com/vehiculos-ruidosos-michoacan-reforma/>

## MICHOACÁN

Como un crimen de Estado, califican organizaciones magisteriales y sociales el asesinato del estudiante normalista de Tiripetío, Carlos Eduardo Castro Matías, cuyo cuerpo fue descubierto el pasado viernes, con la presunción de que el crimen organizado opera al interior de la Escuela Normal Rural “Vasco de Quiroga” de ese lugar.

En un posicionamiento firmado por varias organizaciones, se solicita a “los organismos internacionales, nacionales, del Gobierno Federal con todas sus secretarías de Estado para una investigación a fondo y den a conocer quienes dieron la orden de secuestrar y asesinar a Carlos Eduardo Castro Matías y por qué está el crimen organizado interviniendo en la escuela Normal de Tiri”.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/04/20/presencia-del-crimen-organizado-en-tiripetio-presumen-organizaciones/>

El viernes 17 de abril, estudiantes normalistas de Tiripetio, bloquearon el acceso a las instalaciones de la Escuela Normal Rural Vasco de Quiroga, en Tiripetío, y evitaron que personal de la Fiscalía General del Estado (FGE) realizara las diligencias pertinentes para investigar el homicidio del estudiante Carlos Eduardo Castro Matías.



## 21 DE ABRIL DE 2025

El joven, quien fue reportado como desaparecido desde el domingo 13 de abril, fue encontrado muerto el viernes a las 9:00 horas en una brecha cercana a la Autopista Siglo XXI, a unos 9 kilómetros de la normal. El cadáver presentaba signos de tortura, contusiones y evidentes huellas de violencia, además de estar atado de pies y manos, con el tiro de gracia.

<https://www.redmichoacan.com/2025/04/19/tiripetios-impiden-a-la-fge-investigar-asesinato-de-normalista-en-michoacan/>

La organización política autodenominada Partido del Socialismo Mexicano (PSM) en Michoacán, se unió al reclamo de la Organización de Normales Oficiales del Estado de Michoacán (ONOEM) y la Sección XVIII de la CNTE, que condenaron el asesinato del estudiante Carlos Eduardo Castro Matías, ocurrido el pasado 18 de abril, y reprocharon el silencio del gobierno estatal ante este crimen.

<https://www.contramuro.com/silencio-gobierno-estatal-asesinato-normalista/>

El magisterio se sumó este sábado a la exigencia de **justicia** por el caso del normalista asesinado en Michoacán, mismo que fue reportado como desaparecido desde el pasado domingo 13 de abril.

<https://www.contramuro.com/magisterio-exige-justicia-por-normalista-asesinado-en-michoacan/>

La venta de estupefacientes al interior de la escuela Normal de Tiripetío, y la presunta participación de un estudiante que desapareció y posteriormente fue hallado muerto, es una de las líneas de investigación que han establecido autoridades estatales y federales, se ha conocido de manera extraoficial.

<https://www.informaoriente.com.mx/seguridad/investigan-venta-de-sustancias-en-normal-de-tiripetio-michoacan-tras-homicidio-de-estudiante-habria-contraido-peligrosa-deuda.htm>

El [arzobispo](#) coadjutor de Morelia, José Armando Álvarez Cano, señaló con tristeza la gravedad de la violencia en el país durante Semana Santa 2025, al señalar que el Viernes Santo fue “el día en que más gente ha muerto en un sólo día” en lo que va del año en México.

<https://www.contramuro.com/semana-santa-2025-michoacan-violencia-arzobispo/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla confió en que la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo logrará acuerdos importantes para evitar que, a partir del 14 de julio, se apliquen aranceles del 20.91 por ciento al jitomate mexicano de exportación a Estados Unidos.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/lograra-sheinbaum-buen-acuerdo-para-evitar-aranceles-al-jitomate-gobmich/>

**21 DE ABRIL DE 2025**

A partir del 16 de abril de 2025, la tarifa del transporte público en Morelia ha aumentado de 10 a 11 pesos. Este ajuste se realizó tras la publicación del decreto en el Periódico Oficial del Estado de Michoacán.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/04/19/aumenta-tarifa-de-transporte-a-11-pesos-en-michoacan/>

Pese a considerar que el período vacacional de la Semana Santa ha sido favorable para la entidad, no se alcanzaría la meta establecida para este año, señaló Beatriz Pérez Torres, presidenta de la Asociación de Hoteles y Moteles del Estado de Michoacán (AHMEMAC). En entrevista, Pérez Torres refirió que se ha observado una afluencia turística importante para el estado en la Semana Santa, además de una percepción favorable entre los paseantes, visitantes y turistas.

<https://www.quadratin.com.mx/turismo/michoacan-no-alcanzara-meta-de-50-de-ocupacion-hotelera-estas-vacaciones/>

La producción de pescado en Michoacán ronda en 40 mil toneladas anuales, por lo que la pérdida de 100 toneladas hace algunas semanas en Tiquicheo no es significativa para el abasto.

Ramón Hernández Orozco, director de la Comisión de Pesca de Michoacán (Compesca) señaló lo anterior pero detalló que para los productores de Tiquicheo fue una grave pérdida que oscila en los 10 millones de pesos y que desafortunadamente debido a la legislación que hay sobre el agua, los acuacultores no pueden acceder a ningún seguro catastrófico como si lo hacen los campesinos.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/en-michoacan-se-producen-40-mil-toneladas-de-pescado/>

Un total de 55 atenciones médicas brindó Protección Civil Michoacán durante el Operativo de Semana Santa 2025 en las playas de Caleta de Campos, Maruata y Boca de Apiza, en la costa michoacana.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/desde-rescates-en-mar-y-picaduras-de-medusas-pc-reporta-55-atenciones-en-playas-de-michoac%C3%A1n>

Han transcurrido casi cuatro meses de este 2025 y la incidencia de incendios a nivel nacional ha incrementado en la temporada de estiaje, y Michoacán se mantiene en tercer lugar entre los estados con más siniestros reportados.

De acuerdo con el Reporte Semanal Nacional de Incendios Forestales, de la Coordinación General de Conservación y Restauración y la Gerencia de Manejo del Fuego, y la información preliminar del 1 de enero al 17 de abril de este año en el país se acumulan 2 mil 885 siniestros.

**21 DE ABRIL DE 2025**

En el primer lugar nacional se ubica Jalisco con 485 incendios; en el segundo Estado de México con 477; en tercer lugar va Michoacán con 292 incendios; el cuarto lugar lo ocupa Ciudad de México con 269, y Chihuahua el quinto lugar con 181.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/acumula-michoacan-292-incendios-forestales-en-lo-que-va-de-2025/>

La Comisión Forestal del Estado de Michoacán (Cofom) compartió imágenes de animales afectados por los recientes incendios forestales que devoran hectáreas de bosques en cerros del estado.

La Cofom aprovecha las lamentables imágenes para invitar a la ciudadanía a que denuncia a los números de emergencia como el 911, cuando observe que inicia un siniestro en los cerros, los cuales son perceptibles por el humo blanco.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/medio-ambiente/cofom-difunde-fotos-de-animales-con-quemaduras-tras-incendios-forestales-en-michoacan/>

El sistema satelital “Guardián Forestal” ahora también vigilará las ollas de agua que hay en el territorio michoacano; esto de acuerdo con el Gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla.

El mandatario estatal precisó que ya se tienen identificadas las ollas de agua que hay en el estado, lo que permitirá tomar acciones legales contra el huachicol del vital líquido.

<https://cbtelevision.com.mx/ollas-de-agua-en-michoacan-seran-vigiladas-por-guardian-forestal/>

Las ollas de agua ilegales en Michoacán ya están identificadas y ubicadas, por lo que el gobierno estatal va a proceder contra los dueños de dichos cuerpos que no estén dados de alta ante la Comisión Nacional del Agua (Conagua), afirmó el gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/gobierno-procedera-contras-ollas-de-agua-ilegales-en-michoacan-22869514>

Representantes de las comunidades indígenas de la ribera del lago de Zirahuén denunciaron una creciente crisis ambiental provocada por la extracción ilegal de agua, la contaminación del cuerpo lacustre y la omisión de las autoridades estatales para atender la situación, a pesar de los constantes llamados de atención por parte de la población.

Pável Uliánov Guzmán Macario, vocero del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM), señaló que mientras el gobierno del estado ha concentrado esfuerzos de vigilancia y programas sociales en el lago de Pátzcuaro, ha abandonado completamente a Zirahuén, donde la problemática se agrava día con día.

<https://postdata.news/lago-de-zirahuen-abandonado-por-el-gobierno-estatal-ante-crisis-ambiental-csi/>



**21 DE ABRIL DE 2025**

El vocero del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM), Pavel Guzmán Uliánov, reveló que al menos cinco agrupaciones musicales han intentado apropiarse de canciones tradicionales purépechas y de pueblos originarios, por lo que el organismo ha iniciado procedimientos jurídicos para frenar dichos actos.

<https://www.changoonga.com/2025/04/20/acusa-consejo-supremo-indigena-de-bandas-y-grupos-robandose-musica-purepecha/>

Luego de que en días pasados se anunciara el incremento en la tarifa del transporte público en toda la entidad, este año, también el pan podría tener un incremento mínimo en todo el estado, así lo dio a conocer el nuevo delegado de la Cámara Nacional de la Industria Panificadora y Similares de México (Canainpa) en Michoacán, Alejandro Durán Gama.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/canainpa-analiza-aumento-en-el-precio-del-pan-en-michoacan-22881861>

La debilidad estructural que se ha acentuado en la planta productiva del estado, conlleva el riesgo de que Michoacán se convierta en una entidad monoexportadora, consideró el economista Heliodoro Gil Corona.

Gil Corona enfatizó que solamente en el 2024, el 50 por ciento de las exportaciones hechas por Michoacán, son solo de aguacate.

No es malo que el sector registre un crecimiento, pero preocupa que Michoacán no logre diversificarse en su crecimiento, tanto en productos como en mercados, apuntó.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/michoacan-en-riesgo-de-ser-estado-monoexportador-heliodoro-gil/>

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

Desde el pasado 17 de abril inició la impresión de las boletas para la elección judicial local en Michoacán, con 18 millones 920 mil 739 boletas.

El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) señala que los Talleres Gráficos de México (TGM) iniciaron la impresión de las boletas electorales que serán utilizadas durante la jornada electoral extraordinaria del próximo día primero de junio, cuando la ciudadanía michoacana elegirá por primera vez de forma directa a las personas juzgadas del Poder Judicial del Estado.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/04/20/se-imprimiran-mas-de-18-millones-de-boletas-para-eleccion-local/>



**21 DE ABRIL DE 2025**

A pesar de que ya fue aprobado el protocolo para la realización de debates entre aspirantes a cargos judiciales en Michoacán, no se ha recibido ninguna solicitud de organización por parte de candidatos, asociaciones civiles o sector privado, confirmó la consejera del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Marlene Arisbe Mendoza Díaz de León.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/iem-aun-sin-solicitudes-para-debates-de-candidatos-judiciales/>

El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) exhortó a la ciudadanía a consultar el perfil de cada uno de los 254 aspirantes al Poder Judicial a través de la plataforma virtual “Conóceles”, que recopila información académica, laboral y profesional de quienes buscan un cargo como magistrados en distintas ramas: penal, civil, familiar, laboral y mixto.

<https://www.changoonga.com/2025/04/20/iem-invita-a-michoacans-a-conocer-a-candidats-a-jueces-para-saber-por-quien-votar/>

Con el objetivo de garantizar el derecho de la ciudadanía a emitir un voto informado, el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) habilitó el sistema “Conóceles Judicial”, una plataforma digital donde se puede consultar la trayectoria profesional y académica de las personas candidatas a integrar el Poder Judicial del Estado.

<https://mimorelia.com/noticias/mexico/elecciones-judiciales-as%C3%AD-puedes-conocer-el-perfil-de-quienes-aspiran-a-impartir-justicia-en-michoac%C3%A1n>

Al corte de abril, Movimiento de Regeneración Nacional ha superado los 4 millones 500 mil personas afiliadas a Morena en todo el país, lo que representa el doble de los militantes que tenía en sus filas el partido guinda antes de comenzar con el programa de afiliación masiva en febrero de este año, detalló la secretaria general nacional de ese instituto político, Carolina Rangel Gracida.

A decir de la secretaria nacional, se trata del resultado de la confianza en Morena de las y los mexicanos, toda vez que confió en que se llegará a la meta de 10 millones.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/destaca-carolina-rangel-avance-de-la-afiliaci%C3%B3n-masiva-de-morena>

Sin contrapesos internos, los cuadros que hoy conforman el Comité Ejecutivo Estatal del PRD Michoacán, caminan bajo la sombra del respaldo político que les otorgaba Silvano Aureoles Conejo, el exgobernador señalado como ‘prófugo de la justicia’, y que han optado por desconocer para tender puentes y alinearse con Morena.

Octavio Ocampo, quien se reeligió como dirigente del PRD Michoacán, señaló a través de un comunicado, que “seremos nuevamente un instrumento al servicio del pueblo”.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/04/19/nuevo-prd-michoacan-adios-a-silvano-bienvenido-morena/>



**21 DE ABRIL DE 2025**

En dos años, el gobierno de Michoacán tendrá elecciones locales y desde este momento ya están sonando los nombres de quienes podrían buscar la gubernatura o de los que son los favoritos de la ciudadanía para encabezar la entidad.

<https://politico.mx/2025/04/19/estas-son-las-cartas-fuertes-de-la-oposicion-rumbo-a-la-gubernatura-de-michoacan/>

Tras el asesinato de Carlos Eduardo Castro Matías, joven estudiante de la Normal de Tiripetío, el senador de Morena, Raúl Morón Orozco, consideró que la falta de interlocución y diálogo han generado un ambiente adverso para los estudiantes normalistas.

“Siempre que se pierde una vida, y más de un joven estudiante, es muy lamentable”, expresó el Legislador, quien cuestionó la falta de canales de comunicación con ese sector.

“Yo he sostenido que no se justifica que los jóvenes anden manifestándose reclamando becas, plazas, etcétera; tiene que encontrarse una manera de construir acuerdos”, sostuvo. El Senador dejó claro que, independientemente de la línea de investigación, el hecho es lamentable y remite a pensar en la interlocución entre el movimiento normalista y las autoridades.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/fustiga-moron-que-gobierno-no-privilegie-dialogo-con-normalistas/>

Ya sea voluntario o forzado, el reclutamiento para grupos delincuenciales debería de ser castigado, considera el diputado federal y dirigente del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Ernesto Núñez Aguilar.

<https://primeraplana.mx/archivos/1058186>

El diputado del PT, Reginaldo Sandoval Flores, impulsó una iniciativa que reforma el artículo 115 de la Constitución Política, a fin de incluir internet público dentro de los servicios que tengan a su cargo los municipios.

La iniciativa, turnada a la Comisión de Puntos Constitucionales para dictamen, señala en sus considerandos que con la facultad reglamentaria que le confiere el artículo 115 constitucional para prestar el servicio de internet en sitios públicos, en caso de participación de particulares el municipio deberá implementar el marco jurídico que le permita funcionar y hacer efectivo el derecho a la conectividad.

<https://atiempo.mx/destacadas/plantea-reginaldo-sandoval-obligar-a-municipios-a-brindar-internet-publico/>

El Primer Tribunal Colegiado en Materia Penal, de la Ciudad de México, negó a Mario Delgado Murillo, exdelegado administrativo de la Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán, continuar su proceso en libertad.



**21 DE ABRIL DE 2025**

De acuerdo con información de Excélsior en su portal, un tribunal federal determinó mantener en prisión preventiva a Mario Delgado Murillo, ex delegado administrativo de la Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán, quien enfrenta un proceso penal por presunta contratación irregular de siete cuarteles de la Policía Estatal, cuyo costo superó los 3 mil 412 millones de pesos.

El Primer Tribunal Colegiado en Materia Penal de la Ciudad de México desechó la queja promovida por Delgado Murillo, quien buscaba revertir la medida cautelar impuesta por la juez de control Patricia Sánchez Nava, el pasado 7 de marzo. La juzgadora lo vinculó a proceso y determinó su ingreso a prisión al considerar que existía riesgo de fuga.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/niega-tribunal-a-mario-delgado-murillo-llevar-su-proceso-en-libertad/>

## MORELIA

Hasta 100 trabajadores municipales se desplegaron en el operativo de limpieza, correspondiente a la Semana Santa en Morelia, señaló Édgar Cabrera Guevara, director de Residuos Sólidos municipal.

En entrevista, detalló que sólo para la zona centro de la ciudad se dispuso de 70 personas destinadas a la recolección de materiales de desecho generados por el flujo de paseantes, turistas y visitantes con motivo de las actividades alusivas a la Semana Santa.

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/ocupo-morelia-hasta-100-trabajadores-aseo-publico-en-semana-santa/>

La Comisión Forestal del Estado (Cofom) informó que brigadistas ya se encuentran en la loma de Santa María luego de un reporte de incendio la tarde de este domingo.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/morelia-se-incendia-otra-vez-la-loma-de-santa-mar%C3%ADa-cofom-ya-atiende>

Vecinos de la colonia Juárez, en Morelia, denunciaron una fuga de agua potable que lleva casi cuatro días sin ser atendida en la calle Jacona, casi en la esquina con Uruapan, Aunque la fuga no es de gran tamaño, señalan que con el paso del tiempo se ha desperdiciado una cantidad considerable de agua potable y en estos tiempos donde la carencia es mucha, más preocupa.

<https://primeraplana.mx/archivos/1058176>



**21 DE ABRIL DE 2025**

Alrededor del 70 por ciento del cableado público en toda la capital michoacana, ya se ha mudado de cobre a aluminio, con el fin de evitar que siguiera siendo blanco de robo, así lo dio a conocer el secretario de Servicios Públicos del municipio, Netzahualcóyotl Vázquez Vargas.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/morelia-reemplaza-el-cobre-por-aluminio-en-gran-parte-de-su-cableado-publico-22887868>

Después de que se efectuara un clausura por parte del Ayuntamiento de Morelia en contra de la obra de lotificación que se estaba realizando en la zona boscosa y protegida de Piedra del Indio, la que no generó ningún cambio, ya que más personas continuaron llegando al lugar, ahora el municipio presentó una denuncia penal en contra de los paracaidistas que se encuentren en el lugar.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/interpone-ayuntamiento-denuncia-penal-contra-paracaidistas-en-piedra-del-indio-22884206>

## SEGURIDAD Y JUSTICIA

En plena celebración religiosa del “sábado santo”, presuntos integrantes del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) desfilaron en vehículos por las calles de Michoacán donde fueron recibidos por la gente como a las celebridades, con vítores y rociados con agua y alcohol, de acuerdo con videos que fueron difundidos este domingo en redes sociales.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/04/20/estados/vitorean-al-cjng-en-calles-de-michoacan>

Niños y adolescentes están siendo reclutados por el Cártel de Los Reyes, recientemente nombrado como grupo terrorista por los Estados Unidos, parte de la alianza Carteles Unidos, el grupo delictivo más poderoso en Michoacán.

Durante varios años la Agencia de Noticias Noventa Grados ha informado del reclutamiento de niños por el Cártel de Los Reyes, una práctica que han hecho común, amparada por la impunidad.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/cartel-de-los-reyes-michoacan-crea-celulas-de-ninos-sicarios-los-entrenan-con-armas-largas-y-los-barrett-calibre-50-autoridades-no-ven-nada.htm>



**21 DE ABRIL DE 2025**

Michoacán se colocó hasta el pasado viernes, en el lugar siete a nivel nacional en homicidios dolosos con 20 casos; solamente el viernes se registraron 11 asesinatos.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/semana-santa-en-michoacan-septimo-lugar-nacional-en-homicidios-el-viernes-se-registraron-11.htm>

Michoacán se ubica entre los estados con mayor número de movilizaciones de policías en México en lo que va del año. Estas protestas han sido impulsadas por diversas razones, entre las que se encuentran los bajos salarios, la falta de prestaciones laborales o equipamiento y el abuso laboral, según el informe de la organización Causa en Común.

Según datos recopilados por la organización [Causa en Común](#), en su informe “Movilizaciones de policías 2025” en las protestas han participado tanto corporaciones municipales como estatales, así como agrupaciones de ex-policías y familiares de policías.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/04/19/michoacan-entre-los-estados-con-mas-movilizaciones-de-policias/>

En el municipio de Tangamandapio, una chava perdió la vida cuando recibía atención médica en un nosocomio, a consecuencia de las múltiples lesiones que sufrió al ser blanco de una agresión armada, perpetrada por un solitario sujeto que logró darse a la fuga.

<https://www.changoonga.com/2025/04/20/michoacan-rojo-de-7-balazos-mataron-a-isabel-de-28-anos-este-domingo-en-tangamandapio/>

Habitantes de la comunidad indígena de Nuevo Zirosto que se rige por usos y costumbres al ser autónoma del municipio de Uruapan, se encuentran enfurecidos y sumamente molestos por la agresión que el sábado por la noche recibió un padre de familia de parte de los policías comunales también conocidos como Kuárichas, quienes la emprendieron a golpes contra la víctima.

<https://www.changoonga.com/2025/04/20/michoacan-graban-abuso-policial-vs-padre-de-familia-y-comunidad-de-uruapan-enfurece/>

Como resultado de dos acciones operativas llevadas a cabo por personal de la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), a través de la Unidad de Investigación y Persecución al Narcomenudeo de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos de Alto Impacto, se logró la detención de dos personas y se aseguraron mil 697 dosis de diversos narcóticos.

<https://www.informaoriental.com.mx/seguridad/en-morelia-michoacan-detienen-a-dos-personas-y-aseguran-mas-de-mil-600-dosis-de-narcotico.htm>



**21 DE ABRIL DE 2025**

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), a través de la Unidad de Extinción de Dominio e Inteligencia Patrimonial y Financiera, adscrita a la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos de Alto Impacto, ejecutó una orden de aprehensión en contra de Fernando “N”, por su posible relación en el delito de fraude.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-detienen-a-sujeto-se%C3%B1alado-de-fraude-por-m%C3%A1s-de-26-mdp-se-hac%C3%ADa-pasar-por-trabajador-de-gobierno>

La madrugada de este sábado, delincuentes desconocidos atravesaron una camioneta con un cadáver humano en su interior y le prendieron fuego, sobre la carretera Tarímbaro- Zinapecuaro. Con este hecho suman 3 casos similares en menos de 48 horas, en este municipio de Álvaro Obregón.

<https://www.changoonga.com/2025/04/19/michoacan-suman-3-personas-calcinadas-dentro-de-autos-quemados-en-menos-de-48-horas-en-alvaro-obregon/>

## COLUMNAS

### **DE INTERÉS PÚBLICO / Sábado de Gloria**

Por Jaime López Martínez

“Las imágenes son tan reveladoras como patéticas, y circulan en el mundo: habitantes de Huajúmbaro, población del municipio de Hidalgo, a escasos sesenta kilómetros de Morelia, celebran la llegada de camionetas repletas de civiles armados hasta los dientes, obviamente integrantes de un cártel criminal. En el sábado de gloria, celebran con ellos arrojándoles agua y haciendo fiesta.

¿A qué grado de descomposición social hemos llegado, o es de plano la normalización del empoderamiento de la criminalidad en la mayor parte del territorio nacional? Los comentarios en redes sociales en diversas partes del mundo, al volverse viral el video, son tronantes pero descriptivos de la realidad mexicana, entre mofas y severas críticas. A fin de cuentas, Huajúmbaro es el espejo de Michoacán, y Michoacán lo es de México. Pero eso sí, nos escandalizamos cuando Donald Trump advierte que los cárteles dominan la mayor parte de México, nos indignamos cuando califica al nuestro como un narco gobierno, y nos sale lo patriota cuando deja entrever que sus ejércitos están listos para terminar de una vez por todas con los cárteles. Porque sí, son criminales, pero son

**21 DE ABRIL DE 2025**

“nuestros criminales” y quien ose ponerles una mano encima recibirá como respuesta que todo México cante el himno nacional en un abarrotado zócalo capitalino.

Nadie con un mínimo de racionalidad podría pedir a los habitantes de Huajúbaro que confrontaran a los sicarios, pero de eso a festejar con ellos el sábado de gloria dista un enorme trecho, el trecho que lleva a la falta de dignidad, el trecho que desnuda nuestra realidad y que corrobora, por si hiciera falta aún, que es altamente probable que la lucha está perdida, que México sí es un narco país, que tenemos un narco poder público y que formamos parte de una narco sociedad.

Y es entonces cuando cabe el recelo: ¿sirve ya a estas alturas prohibir narco corridos en espectáculos públicos?, ¿esa medida no debió implementarse hace muchos años? Hoy, con Huajúbaro como evidencia, me parece que la respuesta se dibuja sola.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/sabado-de-gloria/>

-

## **OPINIÓN / Pensar en educación**

Por Horacio Erik Avilés Martínez

“Pensar la educación en Michoacán significa reconocer una realidad compleja, donde convergen una gran cantidad de fenómenos económicos, sociales, políticos, culturales y también, en donde existen tradiciones entreveradas con desafíos contemporáneos apremiantes.

Nuestra tierra, cuna de movimientos magisteriales históricos y de profundas raíces culturales, enfrenta la urgente necesidad de hacer funcionar a plenitud cada componente del sistema educativo para garantizar un futuro digno a las nuevas generaciones. Esta reflexión no puede limitarse a aspectos técnicos o administrativos; debe abordarse como un compromiso ético con la justicia social y el desarrollo integral de nuestras comunidades.

Los derechos educativos en Michoacán trascienden la simple cobertura escolar. Hablamos del derecho fundamental a una educación pertinente, que respete la diversidad cultural, que reconozca los saberes locales, y que a la vez prepare a los estudiantes para los retos globales. El derecho a la educación implica acceso equitativo a oportunidades de aprendizaje significativo, infraestructura adecuada, docentes capacitados y materiales didácticos de calidad. En un estado caracterizado por sus contrastes socioeconómicos, garantizar estos derechos significa combatir activamente la desigualdad y construir puentes hacia la inclusión efectiva.”

<https://mimorelia.com/columna/pensar-en-educaci%C3%B3n>